
责编/版式：陶祎之 电话:88516033 88516032 邮箱:tzrb@china.com

2023年12月6日 星期三7 国内

新华社记者王存福

参会企业这些年都在忙活些什
么呢？这是正在海南博鳌举行的2023
中国企业家博鳌论坛上被多次提及
的一个话题。记者采访得到的答案也
较为集中：产品创新、扬帆“出海”、文
化传播。不少企业聚焦主业提升产品
内核竞争力；一些企业瞅准消费机
遇，积极开拓海外市场；也有部分企
业通过传统文化与企业品牌融合，积
极践行社会责任，引领社会新风尚。

产品创新，持续激活新动能

“近年来，我们见证了国货品牌
的蓬勃发展。国货品牌通过提升产品
质量、改善设计、加强品牌建设，逐渐
赢得了广大消费者的信任和支持，成
为推动经济发展的重要力量。”中国
香料香精化妆品工业协会理事长颜
江瑛在论坛上表示，今年 1月至 7月
化妆品零售总额是近5年来的历史最
高点。其中，国货品牌市场份额不断
增长，成为市场上一股重要力量。

与会嘉宾认为，打造差异化产
品，构筑“科技护城河”，国货品牌就
能具备与国际大牌同场竞技的实力，

甚至实现弯道超车。
鸿星尔克实业董事长吴荣照认

为，聚焦新质生产力就要专注科技创
新。鸿星尔克成立了权威的检测机
构，让持续的科技创新成为鸿星尔克
发展的新动能。“在产品的研发层面
聚焦科技突破，打造更多比肩国际水
平的专业运动装备。”吴荣照说。

近年来，面对市场新考验，国货
品牌力求在品质、价值、渠道等多维
度不断丰富新内涵，实现新突破。

波司登董事局主席兼总裁高德
康表示，近年来企业聚焦时尚创新和
功能创新两个维度，推出了创新品
牌，开辟了全新品类空间。“不可复制
的创新才是真正的创新，才是核心竞
争力。”高德康说，创新让行业、品类、
赛道变得更有未来，消费者才会认
可，才能形成真正的引领能力。

北京雪莲集团董事长甘学荣表
示，作为一家主营羊绒服饰的企业，
公司团队持续强化技术和产品核心
竞争力，生产研发了系列科技产品，
用科技赋能提升产品附加值。

扬帆“出海”，开拓消费新天地

拓展海外市场，对于部分企业而

言，已从“附加题”变为“必修课”。从
生活消费品到高端制造业，越来越多
的优质国货品牌、原创设计强势崛
起，被全球消费者认同和接受，离不
开企业积极“走出去”的战略。

深圳市金多多食品有限公司在糖
果领域发展多年，目前产品已销往50多
个国家和地区。“‘出海’要选对市场以及
合适的品类。”该公司董事长马恩多说。

随着中国品牌竞争力、美誉度与
日俱增，一批新国货在深耕国内市场
的同时走出国门、走向世界，积极参
与国际竞争，在全球市场上崭露头
角，甚至成为热门爆款。

一批新生品牌一起步就着手布
局海外市场。新能源汽车企业岚图已
在挪威、丹麦、芬兰等国家落地，最近
还进入了保加利亚。

不少与会企业家表示，国货品牌
拓展海外市场带来的收益往往较为
可观。品牌自身拥有国内市场腹地，
积极开拓国际市场，借助不同国家不
同的资源优势开展合作，这也契合经
济全球化的内涵。

文化传播，引领社会新风尚

当前，不少国货品牌在赢得消费

者信任和口碑的同时，通过各种形式
的文化融合，积极投身社会公益事
业，推动国内外文化交融互鉴，引领
社会新风尚。

北京华彬文化基金会秘书长卢
战表示，近年来，华彬文化基金会响
应国家战略号召，不断助力乡村振
兴；以体教融合、体医融合，助力青
少年儿童健康发展；传播绿色文明，
持续探索文化与经济协同发展的新
路径。

近年来，中国经济快速发展，产
业结构不断优化，消费升级带动品
牌升级，为新国货汇聚蓬勃的发展
动力。

部分企业通过多种时兴的方式，
开辟了企业文化新的传播路径。贵州
茅台坚持以文促旅、以旅彰文，围绕

“茅台+”，推出茅台冰淇淋、酱香拿铁
和酒心巧克力，一上市就火爆出圈。

高德康表示，中华优秀传统文
化是企业文化传播深层的力量。
多年来，国货崛起的底层逻辑就
是文化自信。以文化自信、文化自
强推动国货品牌乘势而上，为新
时代消费升级注入了精神力量和
创新动能。

（新华社海南博鳌12月5日电）

——2023中国企业家博鳌论坛观察

创新激活动能 融合引领风尚

新华社记者徐 超 许嘉桐 马晓澄

技术变革加速改变当前信息传
播生态，让每一个人都能成为信息
发布者，也让每一个人都承受着信
息过载、虚假误导的压力。传统媒
体在传播信息、引导舆论方面应如
何发挥作用？全球媒体人士在第五
届世界媒体峰会期间展开深入探
讨，认为媒体面临前所未有的挑
战，却也肩负着前所未有的责任，
应该回归其价值本源，坚持真实客
观、专业理性，守住公信力这一最
重要资产。

在信息泛滥时代，传统媒体传播
时效、覆盖面的局限性日益显现，在
被认为“传播效果落后”的同时，还会
受到虚假信息的连带伤害。

“谎言比事实传播得更快。”联
合国主管全球传播事务的副秘书长
弗莱明 3日在世界媒体峰会的视频
发言中说，随着社交媒体兴起，人们
对传统媒体的信任度不断下降，越
来越多人回避新闻。虚假信息、阴谋
和仇恨在社交媒体上扩散，正毒害
信息生态。

越通 社 副 社 长 段 氏 雪 绒 说 ，
越南网民超过 7200 万，约占总人
口的 73%，数字媒体、社交网络的
爆炸式发展，使得虚假信息更易
迅 速 传 播 ，“ 新 闻 机 构 面 对 社 交
网络信息的强大影响力，面临被
假新闻牵着鼻子走、缺乏核实的
风险”。

埃塞俄比亚通讯社首席执行官
塞费·德里贝·恩达莱认为，也有一
些传统媒体利用虚假信息误导舆

论，损害了公信力。“特别是在非洲，
它们为内部冲突拱火添油，制造社
会两极分化。”

伊朗《德黑兰时报》首席执行官
穆罕默德·迈赫迪·拉赫马提认为，虚
假信息的制造与传播，正给当前传媒
业带来“真相危机”。

与会媒体人士认为，在虚假泛滥
中坚守真相，在偏见肆虐中秉持客
观，始终是媒体的价值所在。

“作为信息和新闻的重要传播
者，传统媒体在当下的地位和作用比
以往任何时候都重要。”马来西亚国
家新闻社主席黄振威表示，在数字化
时代，社交媒体算法加剧了“回音室”
效应，令受众认知更加极端，社会舆
论生态更趋极化。

真实记录时代，才能无愧时代。
参加本届世界媒体峰会的嘉宾普遍
认同坚守真相的原则，呼吁通过准
确、公正、权威、可信的报道增强公信
力、提升传播力。

“公信力就是我们的最大资产。”
加拿大《渥太华生活杂志》总编辑丹
尼尔·多诺万说，在这个瞬息万变的
时代，媒体不能在准确、公正等原则
性问题上妥协，应维护新闻工作的最
高伦理标准。

破除“信息茧房”、深化交流协
作 ，坚 持 客 观 真 实 、增 进 受 众 信
任，为社会进步凝心聚力，为时代
发展挺膺担当。各国媒体人士在本
届峰会上进一步形成共识：传统媒
体应承担更大责任，发挥更大作
用，为共促人类发展与安全作出应
有贡献。

（新华社广州12月5日电）

信息泛滥时代
全球媒体人士齐呼

坚守公信力

新华社昆明12月5日电（记者
邵艺博 赵珮然）12 月 4 日至 8 日，
第五届世界媒体峰会（云南分会
场）在云南昆明举行，来自全球近
30 个国家和地区的 80 多家媒体、
国际组织等机构的 300余名代表出
席。12月 5日，在峰会（云南分会场）
开幕式上，通过了《第五届世界媒体
峰会昆明倡议》。

倡议说，与会代表以“提振全
球信心 共促媒体发展”为主题，
围绕四项议题广泛深入交流，分
析世界传媒业在数字化时代面临
的机遇挑战，探讨媒体在促进经
济社会发展中的角色和责任，共
商如何讲好人类发展故事，推动
全球共同发展。

倡议说，生态环境是人类生存
和发展的根基，人类应尊重自然、
顺应自然、保护自然，坚持人与自
然和谐共生。全球媒体应当秉持
地球生命共同体理念，关注各国
生态文明建设和可持续发展，弘
扬生态惠民、生态利民、生态为民
的价值观，推动国际社会共同构

建人与自然和谐共生、经济与环境
协同共进、世界各国共同发展的
地球家园。

倡议提出，城市和企业是每个国
家历史文化和现代文化的载体，是了
解各国的重要窗口。全球媒体应当讲
好城市和企业故事，通过不同视角展
示国家形象，促进各国不同文化的交
流交融和价值共振。

倡议认为，信息革命对世界传
媒业产生深远影响，媒体智能化进
入快速发展阶段。全球媒体应当合
理利用 5G、大数据、云计算、人工智
能等信息革命发展成果，创新新闻
采集和传播模式，加快推进智能化、
数字化转型，不断推动世界各国经
济社会发展。

与会代表相信，本届峰会增进了
了解，深化了友谊，凝聚了共识，将推
动全球媒体合作应对挑战，实现共赢
发展。

世界媒体峰会是全球重要的媒
体高端交流合作平台。本届峰会（云
南分会场）由新华社、云南省政府共
同主办。

第五届世界媒体峰会
通过昆明倡议

在海洋石油工程（青岛）有限公司
生产基地，建造中的“海洋石油 122”
已显现雏形（12月4日摄）。

近日，由我国自主设计建造的亚
洲首艘圆筒型“海上油气加工厂”——

“海洋石油122”浮式生产储卸油装置
（FPSO），在青岛进入最后的总装集成
冲刺阶段。据介绍，“海洋石油122”船
体直径约90米，设计排水量10万吨，
可连续海上作业15年不回坞。

新华社记者李紫恒摄

亚洲首艘
“海上油气加工厂”
进入总装集成冲刺阶段

新华社杭州12月 5日电（记者
顾小立）记者 5日从浙江省经信厅获
悉，浙江将加快推进零碳（近零碳）
工厂培育和建设，规范温室气体排
放管理行为，深化绿色制造体系建
设，提升制造业发展质效和可持续
水平。

根据浙江省经信厅印发的《浙江
省零碳（近零碳）工厂建设评价导则
（2023版）》，零碳（近零碳）工厂应在
保证产品功能、质量以及生产过程中

人的职业健康安全的前提下，使用低
碳或负碳的原料、工艺、技术和装备，
采用完善的、科学的、先进的温室气
体排放管理体系、制度和措施，持续
降低温室气体排放，以实现并持续保
持工厂温室气体净零排放为目标。

在产品生产上，相关工厂宜进行
生态设计，优化产品设计和生产工
艺，减少原辅材料的消耗和能源消
耗，使用低碳的原物料，降低产品全
生命周期温室气体排放。工厂宜采用

适用的标准或规范，对产品进行碳足
迹核算或核查，核查结果应对外公
布，并利用核算或核查结果对其产品
的碳足迹进行改善。

在能源使用方面，相关工厂应优
化用能结构，在保证安全、质量的前
提下减少不可再生能源投入，宜使用
可再生能源替代不可再生能源；工厂
应充分利用余热、余压、余冷等提高
能源效率；工厂应提高可再生能源利
用率，合理利用设施条件，因地制宜

充分利用可再生能源。
该导则明确，相关工厂应建立

能源和碳排放信息化管理系统，以
实现能源的精准监测、统计和管理，
应定期对监测数据进行分析并提出
持续改善措施。原始数据应存档保
存 5年以上。能源在线监测系统应实
时采集重点用能单位、主要次级用
能单位、主要用能设备的能源数据，
并自动进行统计分析、能效分析、用
能预警。

浙江推进零碳工厂建设促进工业绿色转型

新华社北京12月5日电（记者王
悦阳 张辛欣）记者5日从工业和信息化
部获悉，工业和信息化部将深入推进新
型无线、新型网络等关键技术研发，推
动行业加快补齐高端器件、基础软件等
短板，加快推进6G技术研发与创新。

工业和信息化部副部长张云明
表示，工业和信息化部会同各方系统
推进6G愿景需求研究、技术研发、国
际合作等各项工作，指导成立 IMT-
2030（6G）推进组，明确将 6GHz频段
划分给 5G/6G 使用，为 6G 创新发展

提供政策保障。
张云明表示，6G 作为新一代智

能化综合性数字信息基础设施，需要
全球产学研用各方凝聚共识、集思广
益、紧密合作。工业和信息化部将坚
持创新引领、体系攻关、应用牵引，加

快 5G融合应用发展，夯实 6G应用基
础，推动信息通信企业与垂直行业企
业交流合作，携手构建6G应用生态。
同时，秉持互利互惠、合作共赢原则，
加强沟通、扩大共识、深化合作，推动
形成6G全球统一标准。

我国将加快推进6G技术研发与创新

新华社北京12月 5日电（记者
王悦阳 张辛欣）针对社会关注的

“2G、3G 退网”问题，工业和信息化
部相关负责人表示，2G、3G 退网是
移动通信网更新换代的必然选择，
但同时也要完善用户保障措施，在
充分保障用户权益前提下，才能实

施退网。工业和信息化部将统筹谋
划、合理推进，同时要求移动通信企
业早谋划早告知，为用户“愿意退”

“乐于退”创造条件。
据了解，2G、3G 退网能够将有

限 的 频 率 资 源 和 网 络 资 源 用 到
5G、4G 移动通信网络的发展中，有

利于从整体上降低网络运营成本，
提高我国的网络运营效率。同时，
目前市面上多为全网通手机，需要
支持六种制式和十余种频段 ，退
网也可以降低手机的复杂度，有
利于提高手机的效能，降低终端
成本。

“移动通信退网不是简单地‘说
退就退’，需要完善用户保障措施。”
工业和信息化部相关负责人表示，
下一步，由电信企业结合自身情况，
制定退网计划。工业和信息化部将
依法依规推进并做好用户权益保护
工作。

工业和信息化部：

2G、3G退网要充分保障用户权益

12月5日，这是位于织里镇的湖州南童魔服饰有限公司的仓库内，工作人
员正在拣货。该企业童装出口欧美、日韩等国家和地区，日均出口童装3000
件，其名下品牌“蒂萨纳”在韩国首尔开设6家门店。

历经40多年的发展，被誉为中国童装之都的浙江省湖州市吴兴区织里镇
的织里童装产业已成为中国规模最大、分工协作最紧密的童装产业集群，这里
集聚着1.4万余家童装企业，年产各类童装15亿件（套），年销售额达700亿元，
占据国内童装市场的2/3。

近几年，织里童装企业开始在从做产品到做品牌的转型赛道上发力，推进
自有品牌建设，涌现了男生女生、琦瑞德泽、贝贝媞妮、田果果、花田彩、7秒易
购等100余家在零售市场上有较强影响力的童装品牌，全国各地品牌店数量
已经达到了3万余家，零售门店年销售额达200亿元。 新华社记者徐 昱摄

湖州：“童装之都”
推进童装产业从做产品向做品牌转型升级

（上接第一版）整体进度比全市早一
个半月。7月以来，更是多次召开专题
会议，并充分调动此前在60省道、“两
高”三门联络线等重大工程推进过程
中形成的好经验、好做法，结合指挥
部起草的《甬台温高速公路改扩建三
门段工程征地补偿安置协议》，以“1+

2+N”网格化推进全线房屋拆迁工作。
其间，按照“项目布点到哪里，党

组织就建设到哪里，作用就发挥到哪
里”的思路，珠岙镇与项目部党支部
开展党建联建，以党员干部“五带
头”、村干部履职问询评议会、后备干
部“蹲苗”历练等形式，引导各党组织

掀起“攻坚”热潮。
在此基础上，该镇高质量推动安置

区块建设。在土地资源极为紧张的前提
下，该镇详细排摸各村土地情况和村庄
规划，深入研究枫马岭集镇区块安置可
行性，并通过“本村安置＋集中安置＋
迁富小区＋货币补偿”的多元化安置补

偿方案，满足拆迁群众不同诉求。
当前，除房屋协议签订全线完成

外，甬台温改扩建三门段全线青苗补
偿、征地款发放等各项工作全面完
成。安置区块也已完成地勘和评估，
即将启动红线内山体开挖招标。

“我们将在12月全域开展年度工
作收尾行动，确保2024年3月底前完
成全线房屋拆除工作。”珠岙镇党委
书记方洋伟说。

甬台温改扩建三门段“签”出征迁新进度


